**FECHA** 

SECCIÓN

**EXCELSIOR** 

1-2

23/12/2024

**LEGISLATIVO** 



## PRIMERA La oposición terminó 2024 en la lona

Traiciones, abandono por parte de sus militantes y derrotas en las urnas marcaron uno de los peores años para PAN, PRI, MC y el ahora extinto PRD. / 2

## **TIENE UNO DE SUS PEORES AÑOS**

## Golpes minan a la oposición

TRAICIONES, ABANDONOS, desprestigio y una paliza en las urnas tienen a los partidos contrarios al gobierno sumidos en una de sus peores crisis de la historia

## POR LETICIA ROBLES DE LA ROSA

leticia.robles@gimm.com.mx

Traicionados por legisladores, abandonados por miles de militantes, derrotados en las urnas y con dirigentes nacionales que lidian a diario con el desprestigio que atizan propios y extraños. los partidos de oposición en México enfrentaron golpes que diezmaron su otrora fuerza electoral, al grado que el PRD desapareció, el PRI se quedó en su menor tamaño de la historia y el PAN perdió influencia real en las decisiones del país.

Pero los males que aquejan a la oposición que hoy conforman los partidos más antiguos del país no son ajenos a Movimiento Ciudadano, pues los escándalos por los negocios del gobernador de Nuevo León, Samuel García: las diferencias públicas entre el exgobernador de Jalisco Enrique Alfaro y el exdirigente nacional Dante Delgado, así como la desaparición de su senador Daniel Barreda el día que se votó la reforma al Poder Judicial, también han golpeado su imagen ante el electorado.

Hoy, MC tiene bancadas pequeñas en el Poder Legislativo, luego de seis años en que sus votos ocuparon el mayor porcentaje de su historia en ambas cámaras.

La oposición en México está dividida, a pesar que en el Congreso de la Unión pueden coincidir en diferentes temas. El nuevo dirigente de Movimiento Ciudadano, Jorge Álvarez Mávnez, coincide en diferentes ocasiones con las decisiones que asume el gobierno de Morena y ataca constantemente al PRI y al PAN, a cuyos dirigentes señala como el peor ejemplo de la buena política, y en las cuentas en redes sociales del partido se destacan constantemente los errores del resto de la oposición.

Los legisladores federales de MC, en contraste, mantienen coincidencias de estrategia legislativa con panistas y priistas, sin atacarlos, pero sin renunciar a la crítica que hacen al pasado del país, ligado con el PRI y el PAN.

El PRI fue durante décadas el único partido que existió en el Congreso de la Unión, porque el poderío político que tenía en todo el país provocó que sus triunfos electorales pintaran de tricolor los escaños y curules del Congreso de la Unión. En una revisión de la composición del Senado, por ejemplo, se observa que entre 1930 y 1940 los 58 escaños que existían en el Senado estuvieron ocupados sólo por militantes del Partido Nacional PERIÓDICO

PÁGINA

**FECHA** 

SECCIÓN

**EXCELSIOR** 

1-2 23/12/2024 **LEGISLATIVO** 



Revolucionario (PNR) y cuando éste se transformó en el Partido de la Revolución Mexicana (PRM), desde 1940 hasta 1946 los 58 escaños fueron sólo para militantes de ese partido político.

A partir de 1946, que fue

EL

DATO

Crítica

Panistas

Jorge

como

Romero

aulenes

debacle.

continuidad

de Cortés, a

acusan de su

señalan a

la XL Legislatura y hasta 1952, con el final de la XLI Legislatura, los 58 escaños del pleno del Senado estuvieron ocupados por el naciente PRI.

Desde 1952, con la XLII Legislatura y hasta la XLVIII Legislatura, el Senado tuvo 60 escaños. todos ocupados por el PRI.

La primera vez en la historia del Senado que hubo un político

que no era del PRI fue en las L v LI Legislaturas, que trabajaron de 1976 a 1982; de los 64 escaños disponibles, 63 eran del PRI y uno lo ocupaba Jorge Cruickshank, del Partido Popular Socialista.

El PRI perdió la hegemonía en el Senado en el año 2006, cuando el PAN se convirtió en la primera fuerza con 52 integrantes, seguido de 33 senadores del PRI. 29 del PRD, seis del Verde v dos del PT.

Aunque el PRI regresó a ser primera fuerza política en el Senado en el año 2012, no pudo recuperar la mayoría absoluta y en el 2018 Morena se convirtió en la primera fuerza, con el poder de formar con sus aliados políticos del PT y

del PVEM la mayoría absoluta, lo que ha repetido para LXVI Legislatura, que tiene la mayoría calificada.

Hoy el PRI es la tercera fuerza en el interior del Senado, pero lo comparte con el Partido Verde, pues la salida de Cynthia López Castro le redujo un integrante.

Pero el PRI no fue el único que vio

mermado el número de integrantes en el Senado, pues el PAN tuvo la baja de Miguel Ángel Yunes, y el PRD, desaparecido este año por falta de votos para conservar el registro, logró colar dos senadores, Juan Sabino y Araceli Saucedo, pero desde el primer día que pisaron el Senado se pasaron a Morena.

El PAN también llegó a ser primera fuerza en el Senado y en la Cámara de Diputados, pero en la actual

Legislatura ocupa el segundo lugar frente a Morena. con 21 integrantes, mientras que Morena tiene 66, es decir, está 45 escaños por debajo de la primera fuerza. Y en la Cámara de Diputados tiene 71 integrantes y Morena 253; es decir, está 182 curules por debajo.

El número de militantes se redujo para todos los partidos de oposición, aunque esa cifra dejó de pesar como antes, pues el PAN con sólo 277 mil 665 militantes es la segunda fuerza política nacional, por el total de votos obtenidos este año; el PRD, que tenía 999 mil 249 perdió el registro por carencia de votos.

Y, de acuerdo con los proplos críticos internos, tanto del PRI como del PAN, las derrotas electorales y la consecuente disminución de su influencia política se debe a las dirigencias nacionales. Los expriistas han declarado que se van, porque Alejandro Moreno tiene cooptado el partido.

Los panistas que votaron por Adriana Dávila para dirigir al partido responsabilizan al exdirigente Marko Cortés de lo que llaman traición de Miguel Angel Yunes v de la reducción en el número de votos obtenido.